

## Editorial

**Juan Pablo Laporte\***

Estimada comunidad científica y académica; docentes y alumnos; público lector en general.

Una vez más es un honor editar el nuevo número de la Revista de Investigación en Política Exterior Argentina de la Carrera de Ciencia Política de la Universidad de Buenos Aires.

Mi agradecimiento a todo el Comité Editorial coordinado por el Prof. Iván Goldman y constituido por los profesores Ricardo Etcheverry Romero (Universidad de Buenos Aires), Santiago Kalinowski (Academia Argentina de Letras), María Paula Mareco (Universidad de Buenos Aires-Universidad de San Andrés), Sofía Mormandi (Pontificia Universidad Católica Argentina), Agustín Polzella (Universidad de Buenos Aires-Universidad Torcuato di Tella), Lucia Rios (Universidad de Buenos Aires), Adriana Santa Cruz (Instituto Mallea), Sebastián Schulz (Universidad Nacional de La Plata) y Agustín Ulanovsky (Universidad de Buenos Aires). Sumado a ellos los distinguidos evaluadores de todo el país que han cumplido con la extracta norma del referato doble ciego.

Asimismo, a todo el Consejo Académico y al distinguido Consejo Académico Internacional.

Este número se inaugura con el **artículo por invitación** del profesor **Sergio Eissa** titulado “Una mirada desde el Posestructuralismo de la política exterior. Algunos aportes desde Freud y Lacan”, quien plantea un original e interesante argumento en cierta contraposición a la concepción antropológica del *mainstream* de las teorías de las relaciones internacionales. Para el autor estos paradigmas consideran al ser humano como intrínse-

---

\* Posdoctorado en Ciencias Sociales y Doctor en Ciencias Sociales por la Universidad de Buenos Aires. Licenciado en Ciencia Política con Diploma de Honor por la Universidad de Buenos Aires. Profesor de Relaciones Internacionales y Política Exterior en la Universidad de Buenos Aires y en la Universidad Austral. Profesor del Instituto del Servicio Exterior de la Nación. Director del Grupo de Investigación en Política Exterior Argentina (GIPEA), Director de la Revista de Investigación en Política Exterior Argentina (RIPEA) de la Carrera de Ciencia Política de la Universidad de Buenos Aires. Director de Asuntos Internacionales de la Sociedad Argentina de Análisis Político (SAAP). Miembro del Instituto de Política Internacional de la Academia Nacional de Ciencias Morales y Políticas. Director Editorial del Consejo Argentino para las Relaciones Internacionales. Correo electrónico: [juanpablolaporte@gmail.com](mailto:juanpablolaporte@gmail.com)

camente egoísta y que sustentan sus decisiones políticas en el cálculo racional de intereses. Contrariamente, se propone argumentar desde una perspectiva posestructuralista e incorporar herramientas de interpretación del psicoanálisis para analizar la toma de decisiones en la política exterior.

Los artículos por **convocatoria ordinaria** (A-Z) se inician con el artículo de **Juan Carlos Aguirre** “Explicando el mal desempeño de las organizaciones regionales en América Latina: Identidad colectiva y flexibilidad emergente bajo revisión”. Esta contribución se focaliza en los problemas del regionalismo latinoamericano desde la perspectiva que vincula la identidad colectiva con las organizaciones regionales. En este sentido, se plantea que esa identidad está directamente relacionada con los diseños institucionales de las organizaciones regionales con más relevancia en la región. A partir de esta premisa, se señala que más allá de caracterizar a las organizaciones regionales latinoamericanas como más o menos rígidas o flexibles, lo que ocurre es que los agentes regionales aplican mecanismos de flexibilidad emergente en momentos de crisis institucional. Para el autor, esto puede contribuir a explicar el estancamiento y la fragmentación del regionalismo latinoamericano.

El aporte de **Bernardo Dall ‘Ongaro** titulado “Diplomacia nuclear argentino - brasileña: de la competencia a la cooperación institucionalizada (1985-2005)” analiza esta relación temática bilateral bajo el concepto de “confianza interestatal”. Al inicio del artículo, se describe cómo en la década de los años setenta, la relación entre la Argentina y Brasil estuvo caracterizada por la rivalidad y la competencia por el liderazgo regional en materia nuclear. Seguidamente, se expone que, a partir del año 1985 con el retorno de la democracia en ambos países, sus líderes políticos iniciaron un período de significativo acercamiento y colaboración en esta área. Este período finaliza con la creación de la Agencia Brasileño - Argentina de Contabilidad y Control de Materiales Nucleares (ABACC) y posterior ingreso al sistema internacional de salvaguardias.

En el texto “La Política Exterior de China: El uso de *soft, smart* y *hard power* en torno a la OBOR y la relación bilateral en asociación con Afganistán”, **Solange Anabela Gimenez** realiza un breve repaso de la evolución de la política exterior de la República Popular China a través de su iniciativa “One Belt, One Road” (OBOR). Este proyecto, intenta mejorar la conectividad entre las regiones de Asia, Europa y África por medio de una amplia red de infraestructuras interconectadas. Sobre esta iniciativa utiliza diferentes formas de poder - tanto *hard power, soft power* como *smart power*- sobre el resto de los países. Luego de analizar el tema en su dimensión global, la autora focaliza el análisis en

Afganistán. Sobre este país, el trabajo analiza la inversión china en sectores como transporte, minería, energía y agricultura.

Finalmente, **Aldo Javier López** presenta su contribución que se titula “MERCOSUR: Una disyuntiva para los hacedores de la política exterior argentina. Alternativas para abordar el problema del relacionamiento comercial externo del bloque”. En este artículo, el autor plantea el dilema que enfrentan los tomadores de decisión de la política exterior argentina frente a la cesión de soberanía nacional en materia de política exterior comercial como miembros del MERCOSUR. Desde esta limitación planteada, el relacionamiento comercial externo de cada país, genera una serie de tensiones entre los socios, debido a que la normativa del bloque disminuye sus respectivas políticas exteriores en el ámbito de la inserción comercial internacional. Esto se debe al proceso decisional que requiere de una unanimidad de las partes para la gestión de la agenda comercial internacional.

Finaliza este número de RIPEA, la reseña que trabaja **Luciano Damián Bolinaga** sobre el libro de Eduardo Oviedo “*Relaciones internacionales en tiempos de auge chino y declive argentino*” quien analiza y recomienda su lectura.

Como siempre, la revista estará consumada cuando uds a través de la lectura, planteen su última palabra a este vínculo tripartito de autores, complejo editorial y lectores, que es la esencia de la modernidad política sustentada en la cultura impresa.